

大谷夫妻 消されたお披露目写真

発行30周年



ハワイリゾート

お披露目写真

羽生結弦³⁰アイスショー結ぶ「能登被災14才少女の遺族」との絆

世界が注目

雅子⁵¹

緊急特集

家計炎上!
こうして防ぐ!

代替野菜

白菜、キャベツは高騰に克つ!

ガソリン

年間5万円節約の秘裏ワザ²⁰

手作り食品vs市販食品

コスパ7番勝負

日本を救う!トランプ大統領⁷⁸

交歩の切り札

愛子²³

黒柳徹子⁹¹

工事は超突貫で!

センスで一家リンクの秘密

年金受給額

天国と地獄の境界線

長山藍子⁸³

テレビ不在と背骨骨折夫が引退に警えた

野口五郎⁶⁹

母の死に因る涙の絶唱

つば九郎

巨漢&酒豪の愛されくろう話

阿部寛⁵²

ドラマへのんを復帰させる

心臓脂肪

(ファビオ⁶⁰) 春野菜パスタ

コク旨 濃い豚汁VS
けんちん汁

内臓脂肪より怖い

あなたの知らない
テレビ電波利権

江戸の毒生活訓

スゴイ
教え100

危険な食品添加物

リスト²⁰

名医が教える

かかりつけ医

いい病院
悪い病院

女性力²⁸

目黒蓮²⁸
空港で「美オーラ」独占撮影

3月13日号

日本

だけが
日本人
に対する

危険な食品添加物

リスト²⁰

べらぼうに元気になる

江戸の養生訓のスゴイ教え100

食事

おやつ

睡眠

歯みがき

入浴

メンタルケア 薬

最初に「医者の不養生」と言つたのは、江戸中期の発明家・平賀源内だったとされる。この時代、医学や科学はもちろん、出版、食、演芸などあらゆる文化が急速に発展し、その多くが現代まで続いている。250年の時を超える文化の礎を築いた「長寿の名医・名将」に、本当に大切な養生を学ぼう。

秘伝

繪草紙店



浅草菴市人撰、葛飾北斎画「狂歌東遊」
からは江戸の人々の贋わいが伝わる。
(国立国会図書館デジタルコレクション)



75才まで生きたとされる
初代将軍・徳川家康は自ら薬を煎じるほどの「健康オタク」だった。

「白米ではビタミン不足」「スタミナ源は豆」「冷やご飯でレジスタンストスターを増やす」「卵は完全食」「朝一番の唾液は飲み込まない」「お風呂は2～3日に一度でいい」――

貝原益軒、徳川家康、杉田玄白(ばく)
長生きの人たちが実践していたことすべて

貸本屋から出版業を手がけ「江戸のメディア王」と呼ばれた葛屋重三郎。彼が生きた1770年代の江戸の町では、庶民も当たり前に本を読むようになり、本草学者で儒学者の貝原益軒による「養生訓」をはじめとする健康本や料理本などが次々とベストセラーとなつた。

寿司やうなぎ、天ぷらに代表される食文化が花開いたものこの時代。おいしいものを前にした庶民が、健康に気を使うことはほとんどなかつたと、江戸料理研究家の車浮代さんが言う。

「葛屋重二郎をモデルにした放送中のNHK大河ドラマでは、冒頭で大火が描かされました。そうした火災が日常的で、いつ命を落とすかもわからなかつた江戸の人たちは食事を楽しむことに余念がなく、江戸は大阪より先に『食い倒れの町』と呼ばれていました。だからこそ、益軒のような医師が、庶民への啓発として健康法を著したのです」

命が短い時代に、85才といふ長寿をまつとうしたといわれる益軒。その教えや、江戸の人たちが実践した知識を学ぼう。

「葛屋重二郎をモデルにした放送中のNHK大河ドラマでは、冒頭で大火が描かされました。そうした火災が日常的で、いつ命を落とすかもわからなかつた江戸の人たちは食事を楽しむことに余念がなく、江戸は大阪より先に『食い倒れの町』

和牛と大豆は ほぼ同じ

江戸時代、精製された白米を口にできるのは、上級武士や商人などごく一部の特權階級だった。東京農業大学名誉教授で農学博士の小泉武夫さんが言う。

「庶民の主食は①押し麦、

②かぼちゃ、③さつまいもなど。これらには食物繊維や塩分を排出するカリウムが豊富で、白米よりも健康的。④里いも、⑤山いも、

⑥どうろいも、⑦ぐわいなども『山菜』といわれ、珍重されました」

「医学の水準は大きく異なります。が、当時から健康に『医学の水準は大きく異なる』とされていたことの多くが現代まで残り、最新医学や科学によつて正しいと証明されているのです」

いまよりはるかに平均寿

命が短い時代に、85才といふ長寿をまつとうしたといわれる益軒。その教えや、江戸の人たちが実践した知識を学ぼう。

八代将軍・徳川吉宗が享保の改革を行い、精米技術が発達すると、江戸の町では庶民の食卓にも白米がのぼるようになる。だが、その結果『貧沢病』が流行します。

「『江戸煩い』ともいわれた脚気のことです。本来、日本人は⑧1日2食が普通だつたのが、食が豊かになつたり、照明用の油が手に入りやすくなつたことで夜が長くなり、この頃には1日3食が定着。1日に平均

5合も白米を食べていただけで、ビタミンB不足になつたと考えられます」

そこで、予防のために役立つたのが⑨漬けものと⑩みそ。

「特にぬか漬けはビタミンBの宝庫で、乳酸菌も豊富。さらにカルシウムやカリウム、亜鉛、鉄、マグネシウムなどのミネラルが凝縮されています。」

みそはたんぱく質が豊富。オレイン酸やリノール酸といった不飽和脂肪酸による抗コレステロール作用や高血圧予防効果も期待できる。

「医者いらす」といわれたみそ汁は、あらゆる具材を入れて栄養の相乗効果が期待できるのがメリット。

当時から、肥満予防や高血圧予防に効果的な⑫海藻類のほか、ビタミンDが豊富な⑬きのこなど、健康的な豆腐のみそ汁に包丁で叩いた納豆を入れ、千切りした油揚げを入れる⑭納豆汁は大人気でした」(小泉さん・以下同)

1782年には100種類の豆腐料理を紹介した『豆腐百珍』がベストセラーになるほど、⑮豆腐はじめとする大豆製品は当時から身近な栄養食だ。町人も武士も主婦も肉体労働が当たり前だった当時、肉を持できた秘訣が「大豆製品」だと、小泉さんは言う。

「和牛のたんぱく質量が100gあたり約18gなのに、対して、大豆は約17gとほほ同じ。⑯おにぎりにみそを塗るだけで、充分なたんぱく質が摂れるのです」

幕末に江戸を訪れた外国人はみな「日本人は背丈が低いのに、誰もがギリシャ彫刻のように美しく引き締まつた体をしている」と驚いたという。その秘訣が

「寝起きのすきつ腹に消化のいいものを食べるのは理にかなっています。当時のお粥は、穀物や根菜を煮込んだり、いも粥が多くなつた。

『朝食にお粥を食べることで、血糖値が上がりにくく、太りにくくなるのです』(浮代さん)

『養生訓』に「朝早く粥を

ぬくめて、軟らかくして食べると、胃腸を養い、体を温め、唾液が出る。冬にい

ちばん良い」とあるように、

『朝食にお粥を食べることで、血糖値が上がりにくく、太りにくくなるのです』(浮代さん)

『朝早く粥を

ぬくめて、軟らかくして食

べると、胃腸を養い、体を

温め、唾液が出る。冬にい

ちばん良い」とあるように、

『朝食にお粥を食べることで、血糖値が上がりにくく、太りにくくなるのです』(浮代さん)

『朝早く粥を

だつた。そんな家康が徹底していったのが(20)生ものを

口にせず、(21)匂のものを食べる

こと」。元明治学院大學教授で歴史学者の武光誠さん

さんが言う。

「肥料に人糞が使われていいこともあり、(22)生の野菜

は毒だと考えられていまし

た。また家康は(23)未成熟な

野菜や古い野菜を避けるた

めに必ず旬の野菜を食べて

いたほか、井戸水も安全と

はいえない(24)煮沸した

ものを冷まして飲んでいた

そうです」

家康以上の江戸のご長寿

が、「解体新書」の翻訳など

で知られる杉田玄白。

85才まで長生きしたといわ

るくなる直前まで医師とし

ての仕事をまつとうした。

玄白の「養生七不可」の中

でも、(25)傷んだものや古い

ものは食べないように説いている。

「このほか、玄白は(26)食

べすぎない、飲みすぎな

いことも重要だと残して

います。日本人は当時から

白米がメインで糖質に偏り

がちだったので、糖質の摂

りすぎへの警鐘でもあった

と思います」(武光さん)

食べすぎや飲みすぎを避

け、(27)空腹の時間を設ける

ことの重要性は、現代でも

指摘されている。

「空腹時間を探け、空腹時

に筋トレなどで体を動かす

と、老化や寿命を制御する

『サー・チュイン遺伝子』が

働いてミトコンドリア分裂

が盛んになり、アンチエイ

ジング効果、リバースエイ

ジング効果があります。し

かし、(28)疲れたら養生を優先することも大切です

步くといい」などとも説いて

ている。

「食後は副交感神経が優位

(周東さん)

食べすぎの害については益軒も述べている。益軒が

重視していたのは、(29)消化器をいたわる食事だと話す

授の謝心範さんだ。

特に高齢者は消化する力

が弱いので、(30)やわらかい

もの、温かいもの、新鮮な

もの、熟したものを見る

つけも重要で、(31)塩、酢、

辛いものは食べすぎの方

がいい。過剰に摂ると、の

どが渴いて水を飲みすぎて、

体に水分がたまつて臓器の

バランスが崩れると益軒は

考えました

「養生訓」では(32)「食後に

長く安座してはいけない」

(33)「食後すぐに眠ることは

禁物」(34)「食後は300歩

くらい歩き」時にはもつと

歩くといい」などとも説いて

いる。

江戸の町には駄菓子屋があり、庶民でも自分のお金で気軽に菓子を買うことができたという。

1700年以降になると

江戸の町には駄菓子屋があり、庶民でも自分のお金で気軽に菓子を買うことができたという。

浮世絵師の葛飾北斎は70

才を前に脳血管障害を患つ

た際、自ら「薬」をつくつ

て回復し、88才まで生き延

びた。北斎自身が書き残したという『葛飾北斎伝』には、(35)刻んだゆずを日本酒で煮詰め、白湯で割つての

になつて眠くなるものです

が、(36)食休みのときに横に

なるのは避けて、消化が妨げられ、自律神経のバランスが悪くなりやすく、逆流性食道炎のリスクも上がり

ます」(周東さん)

さらに(36)怒った後に食

べない、食べた後に怒つて

はいけない」(37)「おやつは

食べすぎなければいい」という教えもあつた。

「(38)怒りの感情は消化を悪くすると考えられています。

またお菓子や酒は度が過ぎると害になりますが、食後

に少し口にする程度なら、

お菓子や酒は度が過ぎると害になりますが、食後

に少し口にする程度なら、

お菓子や酒は度が過ぎると害になりますが、食後

に少し口にする程度なら、

お菓子や酒は度が過ぎると害になりますが、食後

に少し口にする程度なら、

お菓子や酒は度が過ぎると害になりますが、食後

に少し口にする程度なら、

お菓子や酒は度が過ぎると害になりますが、食後

むことで病気を克服したとある。また(40)「竜眼(ライ

チに似た果実)と砂糖と焼酎でつくつた『長寿の薬』

のおかげで、88才まで病気になつていい」とも語つていたという。

当時の「薬」といえば漢方薬を指す。庶民には手が届きにくかつたが、お金に余裕のある者は町医者が処方する「薬」をのむことができたとされる。だが「養生訓」「養生七不可」では、(41)「本当に必要なとき以外、薬をのんではいけない」(42)「すぐに薬を出す医者は信頼できない」としている。

「(43)漢方薬とはいえ副作用のリスクがあり、(44)時には病気よりも薬の方が害になれる」としてい

ります。現代でも日本人は「薬好き」といわれます

が、(45)安易に薬に頼らず、

(46)日々の食事などで自分の免疫力を養うことが大切なことです」

滋養をつけて、体を元気に

にする意味で重用されたのが(47)卵。1785年に出版された『ベストセラー万宝料理秘密箱』の「玉子百珍」には100種以上の卵料理が収録され、「卵ふわふわ」などに代表される

数々の卵料理が生まれた。



日本で最初の本格的な医学書「解体新書」(上)の翻訳で知られる



「食後は副交感神経が優位

大根・梅干し・甘酒

薬をのむより

大根・梅干し・甘酒

25.3.13

だが、庶民にとつては憧れの食べ物だったといふ。

「現代の感覚で言うと、1

つ500円くらいの高級品

で、ハレの日に食べる憧れ

の味でした。関東の卵焼き

が甘いのは、同じく高級品

だった砂糖と合わせて、お

祝い事のための料理として

つくられたものが残つてい

るためです」（浮代さん）

贅沢品だった卵は「食物

繊維とビタミンC以外をす

べて含んだ完全栄養食」の

ため、お見舞いの品や病気

の療養食としても好まれた。

「江戸時代から⁴⁸かぜを

ひいたら卵酒を飲むとい

い」⁴⁹首にねぎを巻くと

いい」といわれていました。

地方出身者が多かつた江戸

では、各地の民間療法が口伝で広まり、人々が効果を感じたものだけが残つていつたのです。
卵のように病気回復や健康増進にいいものを食べることは「⁵⁰薬食い」と呼ばれます。有名なものでは⁵¹「じょうがと山椒をお湯に混せて飲むと軽い体調不良は治る」⁵²「みかんの皮としょうがを煎じた汁を飲むとかせが治る、などといわれていました」（武光さん）中でも⁵³大根は、「徒然草」にも薬として記述があるほど、ポピュラーな薬食いだったようだ。

「当時からかぜの諸症状に効くとされ、⁵⁴大根をはじめ⁴⁹首にねぎを巻くと

いい」といわれていました。

「江戸時代から一般的家庭にも常備されるようになり、⁵⁵下痢止めや夏バテ予防のために食べたり、⁵⁶子供の下痢止めとして湯にほぐして飲ませたり、⁵⁷つわりを軽くするためにも食べられていました」

また、昭和の頃にたびたび見られた「⁵⁸梅干し湿布」も、江戸時代から続く健康法だ。

「梅干しを練った汁を和紙に貼みこませて額やこめかみに貼ると頭痛が治るとされており、実際に梅干しの香り成分には痛みを鎮静する効果があると考えられています」（浮代さん）

のどの痛みに効く、というものは、現代でも広く実践されている民間療法です。また⁵⁹「おろし大根を足の裏につけると熱が下がる」ともいわれていました」（小泉さん・以下同）

「⁶⁰焼き魚や天ぷらに大根おろしをつけるのは、消化酵素のジアスターが胃や腸を整えるからだ。

大根と同じくメジャーな薬食いの1つが⁶¹梅干し。

今までも整腸作用、食欲増進作用、殺菌効果などが知

られていたが、当時の人々

は実体験として梅干しの効

果を信頼していたのだろう。

「江戸時代から一般家庭に

も常備されるようになり、

も常備されるようなり、

いまでは当たり前に飲まっている⁶²お茶や⁶³甘酒も、當時は貴重な薬食いだった。「茶が中国から伝来してきたときは、ただの飲み物ではなく、解熱や眠気覚まし、心身強壮などに効く高級な薬として考えられています」（泉さん・以下同）

「⁶⁴焼き魚や天ぷらに大根おろしをつけるのは、消化酵素のジアスターが胃や腸を整えるからだ。

大根と同じくメジャーな薬食いの1つが⁶⁵梅干し。

今までも整腸作用、食欲増進作用、殺菌効果などが知

られていたが、当時の人々

は実体験として梅干しの効

果を信頼していたのだろう。

「江戸時代から一般的家庭に

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようになり、

も常備されるようなり、

のどの痛みに効く、というものは、現代でも広く実践されている民間療法です。また⁶⁶「おろし大根を足の裏につけると熱が下がる」ともいわれていました」（小泉さん・以下同）

「⁶⁷焼き魚や天ぷらに大根おろしをつけるのは、消化酵素のジアスターが胃や腸を整えるからだ。

大根と同じくメジャーな薬食いの1つが⁶⁸梅干し。

今までも整腸作用、食欲増進作用、殺菌効果などが知

られていたが、当時の人々

は実体験として梅干しの効

果を信頼していたのだろう。

「江戸時代から一般的家庭に

も常備されるようなり、

のどの痛みに効く、というものは、現代でも広く実践されている民間療法です。また⁶⁹「おろし大根を足の裏につけると熱が下がる」ともいわれていました」（小泉さん・以下同）

「⁷⁰焼き魚や天ぷらに大根おろしをつけるのは、消化酵素のジアスターが胃や腸を整えるからだ。

大根と同じくメジャーな薬食いの1つが⁷¹梅干し。

今までも整腸作用、食欲増進作用、殺菌効果などが知

られていたが、当時の人々

は実体験として梅干しの効

果を信頼していたのだろう。

「江戸時代から一般的家庭に

も常備されるようなり、

